

Les “Tremesi” de Tavernerio

Très chers confrères,

Le thème qui a conduit la Conférence des Supérieurs Majeurs de 2015, qui vient de terminer, a été : *La Formation Permanente, mentalité et pratique pour la Première Annonce*. Les Actes de la COSUMA 2015, qui sont déjà à votre disposition (cf. *iSaveriani* 90), disent l'importance capitale que la Formation Permanente requiert dans la vie du Missionnaire Xavérien, la nécessité d'y consacrer du temps et des énergies, la conviction que d'elle-même dépendra le déploiement de la Mission.

Après une année de pause et après en avoir discuté pendant la COSUMA, avec cette lettre je vous annonce qu'à partir de l'année 2016 reprendra le Cours de *Tremesi* de Tavernerio. Les Supérieurs de Circonscription se sont exprimés favorablement pour que ce rendez-vous de Formation Permanente reprenne habituellement avec son rythme annuel.

La Formation Permanente pourrait être aussi définie comme un mouvement de l'âme, qui rend le missionnaire conscient de l'importance de la mission que le Seigneur lui a confié dans Sa vigne, et le rend joyeusement attentif à ne pas égarer aucune occasion pour grandir de manière harmonieuse, humainement, spirituellement, intellectuellement.

Le Cours de *Tremesi* de Tavernerio a été repensé et reformulé dans ses contenus, en voulant être qualifié encore davantage pour offrir aux confrères et à ceux qui y participeront une aide consistante pour la maturation et la croissance personnelle. Ce n'est pas donc un Cours de recyclage, mais un temps de renouvellement personnel. C'est dans ce sens qu'il faudra le comprendre. C'est dans ce sens que chaque confrère doit entreprendre et continuer sa Formation Permanente en se servant aussi des *Tremesi* de Tavernerio.

Je vous demande de considérer attentivement ce qui suit.

Chacun de nous a une **nécessité constante de formation**. La Consécration de notre vie à l'annonce de l'Évangile demande une profonde unité de notre être et de notre agir. C'est dans l'harmonie intime que nous trouvons la force et le courage d'annoncer l'Évangile. Le cours de *Tremesi* a le but de nous aider dans l'unité et dans l'équilibre intérieur.

Notre mission n'est pas personnelle, mais communautaire. Elle est un don que le Seigneur a fait à notre Famille. La **maturité humaine** est l'élément indispensable pour réaliser la mission en communauté, pour la programmer, pour en saisir tous les défis. Le cours de *Tremesi* est conçu pour aider chacun de nous dans la croissance du « visage humain » et dans la capacité relationnelle et missionnaire.

La mission demande une ampleur de vision, une volonté et capacité de discernement des signes des temps, une audace pour repartir et réessayer sans se décourager. Il est nécessaire de cultiver en nous le don de la **liberté intérieure** pour ne pas nous enfermer en nous-mêmes et pour réduire la mission au *Cela me plaît ; je n'aime pas ça*. Le contenu de la mission et la méthode pour l'atteindre doit être inspiré par l'Esprit Saint pour porter du fruit. Le cours de *Tremesi* offre des contenus abondants, des méthodes et des occasions pour retrouver la liberté intérieure et pour la rendre solide et joyeuse.

La Première Annonce de l'Évangile appelle le missionnaire, en premier lieu, à la conversion au Christ. Toute notre vie est un retour au Christ pour partir vers le frère et la sœur qui attendent de nous l'Annonce de la Bonne Nouvelle. La conversion est possible dans la

mesure où nous sommes disposés à nous scruter intérieurement, à examiner les mouvements de notre cœur, à comprendre ce qui nous fait bouger et celui qui nous attire, à reconnaître les points faibles et les points forts de notre vie. **Connaître soi-même** est indispensable dans la vie du missionnaire. A travers un processus progressif fait d'écoute personnelle et communautaire, des travaux en carrefours et la possibilité d'entretiens personnels, le cours des *Tremesi* est une occasion qualifiée pour continuer et perfectionner notre parcours personnel de croissance et de conversion. Il aidera à libérer notre esprit des peurs et même des excessives incertitudes qui alourdissent notre être et empêchent l'épanouissement de notre esprit missionnaire.

Chacune de nos activités est suivie de bons résultats grâce aux dispositions intérieures qui nous animent pendant que nous les assumons. Je voudrais souligner l'importance décisive qui a la **volonté personnelle de bien vivre le cours des *Tremesi***. Personne ne peut y participer par contrainte, par devoir où pour faire plaisir à quelqu'un. Sans doute, parfois même une situation de contrainte peut être bénéfique et providentielle. Mais il est opportun qu'on vienne volontiers aux *Tremesi*, avec une positivité d'esprit, prêts à effectuer un chemin de renouvellement personnel, en souhaitant travailler pour l'Évangile avec un cœur sans partage, contents de rencontrer des confrères et des sœurs qui partagent le même élan apostolique. Celui qui a déjà participé aux *Tremesi*, après un certain nombre d'années (dix ou plus) peut le reprendre, et celui qui ne l'a pas encore fait, qu'il ne rate pas l'occasion. La mission en tirera des avantages si le missionnaire se renouvelle !

Les confrères qui ne connaissent pas la langue italienne, ne sont pas exclus du cours. Si cela est nécessaire, le cours sera précédé par un **cours de langue italienne** d'environ 6 mois, organisé par les responsables du cours. Très probablement il sera tenu à Parme par des professeurs compétents dans l'enseignement de la langue italienne à des personnes non-italiennes. Je retiens que même ce facteur peut contribuer à l'unité de notre Famille et qu'il fasse déjà partie de l'esprit du cours des *Tremesi* qui veut être un instrument d'union au sein de notre Famille. Les confrères qui se prépareront au cours avec l'étude de la langue, seront absents pour une période prolongée de leur activité. Cela ne sera pas considéré comme un détachement des activités, mais comme une période favorable pour une meilleure réalisation de l'activité missionnaire : que la communauté puisse donc encourager le confrère. Les confrères de la communauté les remplaceront volontiers, sans leur faire peser cette absence prolongée.

La participation aux *Tremesi* sera organisée selon un **programme régional**. Elle ne sera pas imposée, car ce serait contreproductif, mais il n'est pas non plus recommandé de laisser la participation à ceux qui le souhaitent. Le refus est possible, mais avec la conscience des conséquences qu'il peut entraîner sur la qualité de son ministère et sur celle de la communauté et, en général, sur l'activité de la Circonscription. En refusant cette occasion si importante n'est pas un bien, mais un frein à la maturation spirituelle, humaine et missionnaire.

Notre Famille jouit du don d'avoir des confrères de plusieurs cultures et de différentes origines. L'analogie de la mosaïque s'adapte bien : un ensemble de différences qui resplendissent de beauté dans la mesure où sont bien placées ensemble. Le cours des *Tremesi* est une **occasion spéciale pour nous retrouver unis** autour du même charisme, en regardant ensemble au modèle de vie que le Fondateur nous a offert. Le chemin de l'inter-culturalité commence par la liberté intérieure et la volonté d'être unis par l'Esprit et par le fait de parcourir ensemble un chemin de maturation spirituelle et humaine.

Nous cultivons en nous la joie de l'Évangile, comme demande le pape François, en ne ménageant aucun effort, selon l'invitation du fondateur, pour que l'Annonce soit réalisée à travers nous avec profondeur, conviction, préparation et constance.

A tous le souhait que le Seigneur nous trouve libres et joyeux pour le suivre et audacieux pour l'annoncer.

p. Luigi Menegazzo sx
Rome le 2109.2015